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LE MOT DE LA PRESIDENTE 

Bonjour à toutes et tous, 
 
Voici l'année philatélique 2017/2018 bien entamée. 
 
Cette année a commencé par une triste nouvelle puisque Daniel 
PRIMAULT nous a quittés en octobre après avoir lutté contre la 
maladie avec courage. L'APL perd une aide précieuse et un pilier 
solide. 
 
Après notre Assemblée Générale qui s'est déroulée avec succès et 
de manière sereine le 14/10/2017, puis le nettoyage du garage rue 
Pierre Brossolette à LOOS le 19/10, nous avons commencé l'année 
2018 par une galette des rois bien sympathique le 6 Janvier : les 
galettes étaient délicieuses, merci Michel, Jean-Pierre THOREZ, à 
l'occasion des 90 ans de l'APL nous avait fait la synthèse de 
l'article : l'APL a 80 ans écrit par Claude CERF et publié dans les 
bulletins Nortimbrophil 70 à 73, merci Jean-Pierre. Nous avons 
passés un moment chaleureux et convivial, cela a permis aussi de 
mieux se connaître, c'est toujours agréable. 
 
A présent, nous préparons la Fête du Timbre qui se déroulera les 
10 et 11 mars prochain à la Mairie de RONCHIN, salle A Colin. 
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Certains se diront pourquoi RONCHIN... Après avoir « galéré » 
pour trouver une salle sur LILLE, HELLEMMES ou LOMME, le Palais 
RAMEAU étant en travaux en 2018, nous avons eu la chance « in 
extrémis » d'avoir l'information pour bénéficier de cette salle qui 
correspond parfaitement à nos besoins pour l'occasion puisque le 
thème est 
« Le timbre prend la route » pour quatre années. 
 
Cette première année est consacrée à l'Alpine Renault A110, 
berlinette qui est devenue l'auto mythique des succès français en 
rallye dans les années 1960 et 1970. 
 
Ensuite, vient notre bourse annuelle le 20 mai, attendue et 
préparée comme d'habitude, avec l'expérience qu'il a, par 
Philippe SAVARY. Elle aura lieu comme l'année dernière à la Salle 
SAVOYE au Lycée Gaston BERGER à LILLE. 
 
Nous sommes également en partenariat avec la ville de LILLE pour 
la commémoration, cette année, du 350e anniversaire du 
rattachement de Lille à la France. Avec Brigitte FONCEZ, nous 
sommes allées à plusieurs réunions à la Mairie de LILLE. 
L'expérience de Brigitte pour l'édition d'un « timbre à moi » pour 
cet événement a été appréciée par les partenaires qui avaient déjà 
collaboré avec elle pour l'édition d'un timbre à l'occasion de 
l'anniversaire de l'Incendie de l'Hôtel de ville. 
 
Depuis le début de cette année philatélique, nous avons pu 
apprécier les trois conférences que nous a présentées Olivier 
CORBLIN, toujours aussi passionné et passionnant sur « son » 
sujet qu'il maîtrise si bien. 
 
Nous avons organisé une mini bourse au sein de l'APL lors d'une 
de nos réunions, il faut un peu de temps pour que celle-ci 
deviennent intéressante. Nous pensons en faire une par trimestre, 
en espérant que plus d'adhérents viennent nous rendre visite. 
 
 
Notre rédacteur attitré nous expliquant plus bas et plus en détails 
les événements et petites nouvelles concernant l'APL, je vais 
terminer ma prose en remerciant encore toutes les personnes de 
bonne volonté qui ont contribué et qui contribuent toujours au 
bon fonctionnement de l'APL, pour l'aide qu'il m'apporte par leur 
présence afin d’assurer au mieux mon passage en tant que 
Présidente dans cette belle association. 
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Au plaisir d'une rencontre prochaine, 
 
Cordialement 

Brigitte VANSTEENDAM 

 
 

Calendrier des réunions 2017 – 2018 
3 et 17/02/2018 ; 

3 et 17/03/2018 ; 

7 et 21/04/2018 ; 

5 et 19/05/2018 ; 

9 et 23/06/2018 ; 

7/07/2018. 

Dans le prochain numéro et avant, dans la salle de réunion, sera affiché un calendrier complété par 

les données des interventions ou des animations proposées. 

 
Calendrier des bourses et rencontres de collectionneurs 

 
date lieu date  lieu 

D. 11 /02 AVION, VENDEVILLE, NOYELLES 

GODAUT 

S. 17/02 LYS LES LANNOY (Av P. Bert) 

D. 18/02 LYS LES LANNOY ; 

WERWICQ SUD (Espace 2000) 

D. 25/02 HEM (Rue Dr Coubronne) 

LAMMBERSART (Salle A. Malraux) 

ARRAS (Av Ml Leclerc) 

D.24/09 DENAIN Place Baudin S. 18/11 BILLY BERCLAU Rue du Gl de Gaulle 

D. 04/03 LOMME (Maison des Enfants ???) 

BERLAIMONT (Pl de l’Eglise) 

MONCHECOURT (Rue P. de Coubertin) 

S. 10/03 RONCHIN Fête du Timbre APL 

MOUSCRON  

D. 11/03 RONCHIN Fête du T de l’APL 

MOUSCRON (Centre Expo) 

Courcelles les Lens (rue L. Blanc) 

BAVAY  (Rue P. Mathieu) 

S.17/03 PROVIN (Rue J. Guesde) 

HAULCHAIN (B) (Place du Bicentenaire 
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D. 18/03 LILLERS (Rue AIRE) D.25/03 LA CHAPELLE d’ARMENTIERES 

(restaurant scolaire rue Nationale) 

D. 08/04 LOON PLAGE (65 Rue des Manoirs) 

NEUVILLE EN F. (43 rue du Vertuquet) 

 S. 28/04 ARLEUX en  GOHELLE (Rue Oppy) 

 

Dès la mise à jour du site « Sabradou », après avril 2018, la liste sera complétée. . 

Vérifiez avant de partir que la bourse est bien maintenue (pages du vendredi dans la Voix du Nord, site 

« Sabradou » en téléphonant au responsable. 

 

PETITES ANNONCES 

 

(Me contacter lors des réunions ou par téléphone pour ajouter, supprimer ou modifier ; j’ai repris ici ce qui était indiqué 

dans le précédent numéro et j’ai fait les modifications qui m’ont été indiquées) 

 

Jean-Marie Pouillaude (APL 

2333) : vend album de timbres 

oblitérés de différents pays d’Europe + 

quelques thématiques.  Téléphone 03 

20 60 47 18 – 06 76 54 42 58 

Philippe Savary (APL  2372)  
Recherche documents philatéliques 

et cartophiles sur Vauban et son œuvre. 

téléphone 03 20 95 44 73 –  

Email : ph-savary@hotmail.fr 

mailto:ph-savary@hotmail.fr
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Andrew (jeune philatéliste) et son 
papa Etienne (de Belgique) 
collectionnent les timbres neufs du 
monde entier sur les mammifères. Ils 
achètent/ échangent / vendent. Ils ont 
une wantlist (mancoliste). Ils 
possèdent des timbres de Belgique, 
Europe CEPT, Chine, Malte, Zaïre, 
des doubles du thème mammifères, 
sur la faune, les scouts, la peinture, la 
cosmologie, les fleurs… 
Téléphone en Belgique : 00 32 488 16 20 
48  

Email :  e_vn@yahoo.com 

 

Sous couvert de Brigitte Foncez (APL 

:2907) 

Depuis quelques temps, je souhaite 

pousser un peu mes collections Bade et 

Bavière. Je recherche des ouvrages 

spécialisés sur ces deux Etats allemands 

que je n’ai pas trouvés dans la bibliothèque 

de l’APL ainsi que des correspondants 

s’intéressant à la philatélie de ces contrées. 

D’avance, merci WP. 

Merci de me contacter par courriel : 

brigitte.foncez@laposte.net  

M. TURPAIN (président du Club 

philatélique de Lambersart et membre de 

l’APL) recherche des timbres des postes 

locales avant 1918 concernant les pays 

scandinaves, l’Allemagne, le Russie. 

 

Olivier Corblin (APL 3007) 

Recherche, tous états ; Roumanie années 1872-1879 

: YT n°36 à 54 ; Guatemala année 1871 : YT n°1 à 4. 

+ France fiscaux : effets de commerce 1864-1873 

Tél 06 83 00 77 21 (répondeur) ; e-mail 

olivier_corblin@yahoo.com 

---------------------------------------------------------------- 

Brigitte Meesman recherche flammes tous pays, 

tous thèmes 

03 20 44 18 73 

---------------------------------------------------------------- 

Carlos Sacré (APL 2470) propose au ¼ de cote les 

timbres autoadhésifs de France n° 22 et 224 neufs. 

03 20 58 72 43 carlos.sacre@neuf.fr 

 

Je recherche tout timbre oblitéré pas trop commun, 

tous pays mais sans obl. de complaisance ; en 

échange, je donne même cote SOIT en oblitérés à 

surtaxe de France, SOIT  en timbres (N**, N* et/ou 

Obl.) des colonies françaises, le tout de mon choix, 

mais j’accepte des mancos pas trop “pointues” que je 

servirai en priorité 

Robert LIGNY, 479, route de Nîmes, 34670 

Baillargues 

 

. 

Achat ou échange  

Contact : Club APL ou M. Turpain au 06 65 04 46 

30 , ou Club philatélique de Lambersart. 

 

Dr Jacques LIEFOOGHE 
30 Rue Théophile Marché  -  59700  Marcq en Baroeul 

Tél : 03 20 72 46 61 
e-mail : jacques.liefooghe@numericable.fr    

A céder - 2ème liste - CARNETS  et  ENSEMBLES  DE  TIMBRES  

Luxembourg  -  entre 54 et 186  (+ Service ++)   Cote > 1000 € Net 100     
Pays-Bas (anciens)  2 carnets –  Cote  env. 300 €            30 € 
Israël (avec tabs)  + U.S. obl.         15 € 
Animaux vertébrés, obl.            5 € 
U.S.A. neufs et oblit.          5 € 
Vatican    cote 58 €       15 € 
Thématique                    cote 15 €        5 € 
France ** – Cons de l’Europe - UNESCO – Nat. Unies - cote env. 500 €-  80 €         Belgique, entre 3 et 
582        cote env. 500 €           100 € 
France – entre 109 et 359         cote > 1600 €             160 € 
France – Taxes                  500 € 
France – Type Sage                  cote > 800 €     80 € 
France – fin de catalogue         cote  240 €                                                   30 €  
France – Roulettes  **  (au détail, à 15% de la cote) 
France  - 15 aérogrammes récents       15 € 
Belgique + Monaco                          cote > 270 €     35 € 
Argentine (anciens)                         cote > 150 €                                           30 €  
Ensemble de vignettes France          5 € 
Portugal (anciens)                           cote 500 à 600 €                                     50 € 

mailto:e_vn@yahoo.com
mailto:brigitte.foncez@laposte.net
mailto:olivier_corblin@yahoo.com
mailto:carlos.sacre@neuf.fr
mailto:jacques.liefooghe@numericable.fr
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France entre 3 et 105                      cote > 1900 €                                       200 €  
 

 
OUVRAGES  ET DOCUMENTS  PHILATÉLIQUES DISPONIBLES 

 
J. LIEFOOGHE, 03 20 72 46 61 

e-mail :  jacques.liefooghe@numericable.fr 
  

 - POTHION J. Dictionnaire des bureaux de poste français 1904-1914  (1977) - (5 €) 
- Répertoires des Codes postaux de France : différents formats : (0 €) 
 Code postal (petit format) 1972 
 France par départements , 1973 
 Lille, liste des rues - 1973 
 Nord , 1976 
 France, code alphabétique par villes, 1979 
 Répertoire du Code postal France, 1983 
 Nord – Pas de Calais, 1983 
 Nord, 1988 
 Code postal France (petit format) années 1981, 1983, 1985, 1988, 1989  
 
Postes et Télécom – Guide officiel , 1966, 2ème semestre (2 €) 
PTT – Memento de nomenclature géographique , 1956 (2 €) 
NORD - Géographie - Histoire – Statistique -Administration – 1882 -    (Réédition 1980) – (5 €) 
Yvert et Tellier – Catalogue spécialisé des timbres de France   
  (2 tomes, reliés, 1975 et 1982) – (40 €) 
Mémoires du Cercle amical des PTT de Lille. Section Histoire 
 Neuf numéros de 1979-80  à 1991-92 – ( 25 €) 
Carnevalé Mauzat – Le service postal rural, 52 p., 1959 (2 €) 
Histoire de la médecine par les timbres. 18 planches, 150 timbres (0 €) 
Lavarack – Nomenclature des bureaux de poste français 1876 – 1899 (3 €) 
Garcin Nicole – Etude postale lilloise – 1668-1829 – 154 p. ronéo – 1970 
 2 exemplaires (5 € l'un) 
Martinache – Histoire de la Poste aux lettres dans la région du Nord et dans les Pays- Bas. 38 p. Ronéo, 1983 (3 €) 
Feuillets marcophiles (Supplément) – Les déboursés – 60 p. (vers 1990) (5 €) 
Lechevalier – Les routes postales du Nord de la France – 1630 -1792 
 120 p. Ronéo (5 €) 
Peter L. - Boulogne et la Poste – 220 p. (2 €) 
 
  
CATALOGUES 
- Cérès 1973, 1981, 1985, 1992  (0 €) 
- Marianne 1982-83, 1983-84, 1984-85, 1985-86, 1986-87, et suppléments 
 1984 à 1990 (10 € le tout) 
- Catalogue Yvert et Tellier. Prix courant – 1897 (réédition) (0 €) 
 

 

ON NOUS ECRIT !!! 

 
Chère Madame et présidente. Votre message d'hier m'annonçant entre autres ma désignation comme 
membre d'honneur de l'APL m'a beaucoup touché et honoré. Merci à celle ou ceux qui en ont pris 
l'initiative et/ou l'ont approuvée. C'est vrai que j'ai été très attaché à l'APL. J'y ai beaucoup parlé 
(causeries et discours de la Fête du timbre). J' avais organisé naguère plusieurs " ventes sur offres" 
à l'intérieur de l'Association. J'ai été en charge de la Fête du timbre pendant une dizaine d'années et 
exposé régulièrement à Lille et dans des expos régionales et nationales. Etc.  
N'ayant pas d'enfants intéressés par la philatélie, j'essaie de "placer" mon abondante documentation 
. J'espérais vous fournir une deuxième liste de documents pour ce soir : elle n'est pas prête ; peut-
être pour votre prochaine réunion. La première a intéressé trois membres de l'APL pour une vingtaine 
de pièces.  

mailto:jacques.liefooghe@numericable.fr
mailto:jacques.liefooghe@numericable.fr
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Merci de faire part de mes vœux autour de la "galette" et surtout de continuer à me donner des 
nouvelles de l'APL 
Amitiés particulières à Denis Ragon et J.P. Forceville ; je pense à eux (presque) tous les jours. .  

Très cordialement. J. Liefooghe 
 

 

DISPARITION  

 

Nous sommes allés, le  27 octobre 2017 , pour assister aux obsèques de Daniel PRIMAULT. Nous le 

savions souffrant, mais il était encore parmi nous lors de la dernière réunion du bureau avant l’AG à 

laquelle il n’a pas pu participer. Membre de l’APL depuis des années (n°2863), il manquait rarement 

nos réunions du samedi et nous avions plaisir à voir apparaître sa haute silhouette. Un temps, 

responsable des circulations, toujours prêt à participer aux différentes actions, il va manquer à l’APL. 

A son épouse, sa famille, ses amis, nous renouvelons nos condoléances. Une fois de plus, l’APL est 

peinée avec la disparition d’un membre très actif. 

 

NOS REUNIONS  

 

Compte-rendu de la réunion du bureau du 6 janvier dernier 
Présents : B. VANSTEENDAM, P.SAVARY, L. MOUTON, J.M. POUILLAUDE, L. LAMIRAND, M. 

DEBACKER, P. DUBREMETZ, J. MILLAIRE 

La réunion est presque entièrement consacrée à une mise au point de la part de Philippe SAVARY sur le rôle 

qu’il tient dans l’évaluation des collections. Cette mise au point est destinée à préciser exactement la tâche qu’il 

exerce et faire taire les rumeurs qui circulent et qui sont souvent très désagréables lorsqu’elles parviennent aux 

oreilles des gens concernés. 

Philippe Savary rappelle qu’il s’agit d’une activité du Club, d’un service rendu par l’APL, qu’il l’anime avec 

Christian Hespel. Il en explique la procédure : saisi d’une demande par courriel, la réponse est donnée sous la 

forme de conseils plus que d’une estimation officielle. Si la personne habite loin, elle est dirigée vers un club 

plus proche de chez elle. Sinon, un rendez-vous est pris et  Philippe ou Christian ou les deux se déplacent 

gratuitement ou la personne vient dans la salle au cours d’une réunion. L’entretien se fait hors de la présence du 

public pour des raisons de confidentialité. La venue de ces extérieurs permet aussi la consultation des catalogues.  

Ensuite, les « vendeurs » prennent leur décision : ou bien ils se « débrouillent » : consultent des professionnels, 

vendent eux-mêmes… ou bien si le vendeur estime que ça peut intéresser un membre du club, les lots sont 

proposés à l’achat dans la salle de réunion, après que la Présidente ait donné son aval (c’est arrivé à plusieurs 

reprises récemment). 

Bien entendu, les intervenants ne tirent aucun profit des conseils qu’ils prodiguent. Pour le Club, bien souvent 

il n’y a rien, qqfois un « petit cadeau » qui sert pour les tombolas ou est proposé à la vente (cas des feuilles 

d’album 1° jour par ex). 

Nous appartenons tous à l’APL, Club que nous tenons à faire vivre. Des rumeurs ont circulé l’an dernier. Le 

chapitre semblait clos, le Club reparti sur de nouvelles bases. Il serait bon que les rumeurs cessent. 

Que les questions que chacun se pose sur quoi que ce soit ou sur qui que ce soit soient 

posées en public, au cours des réunions où chacun peut prendre la parole. Les sujets 

seront alors discutés afin que les rumeurs ne circulent pas.   

C’est très désobligeant pour ceux qui ont la charge d’une activité qu’ils assument 

bénévolement. 

Chacun est donc prié de laisser ses griefs personnels à la porte de la salle de réunion et 

de les garder soigneusement pour lui-même. 
La Fête du Timbre (10 et 11 mars prochain) fera l’objet de la prochaine réunion de bureau au cours de 

la prochaine réunion où vous aurez pu lire ces lignes. 

Le secrétaire , Jean MILLAIRE 

La Présidente, Brigitte VANSTEENDAM 

 

LA GALETTE des ROIS de l’APL  
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Ce même 6 janvier, nous avons « tiré les rois », que la photos ci-dessous ne donne pas lieu à des 

commentaires machistes , voire de mauvais goût, ou pire encore… 

  
 

 

Vous constaterez, chers lecteurs, qu’il y a eu 5 reines pour un seul roi. Après consultation d’un docteur 

en mathématique éminent, nous avons la certitude qu’une telle coïncidence n’est pas le fruit du hasard 

mais le résultat d’une manipulation  probablement organisée par un mouvement féministe intégriste. 

Ayant consulté un avocat renommé, nous nous sommes constitués en Association : les Vrais et Illustres 

Amateurs d’Art et d’Industrie de la Nouvelle Société de l’APL. Nous avons déposés les statut de cette 

association, vous pouvez faire partie des V.I.L.A.I.N.S. pour soutenir l’action judiciaire entreprise 

(cotisation : 10 €). Après le dépôt d’une plainte, certains suspects ont été entendus, en particulier M.D. 

chargé du transport des galettes. Notre correspondant permanent, Frédéric Sixbedon, a recueilli 

quelques renseignements : une des galettes,  mise en réserve, aurait été truffée de fèves et les parts 

distribuées uniquement à des membres de sexe féminin. Les recherches s’orientent vers les personnes 

qui ont coupé les galettes. Quand on sait le trafic qui s’installe dans le domaine de la fabophilie , il 

semble évident que certains responsables peuvent tirer un profit non négligeable aux dépens des 

V.I.L.A.I.N.S. Afin de ne pas alimenter les rumeurs, nous donnerons suite à cette enquête après que 

les coupables auront été démasqués. 

 

 

 

 

COMPTE-RENDU DE  

L’ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE DU 14 OCTOBRE 2017 

 

En préambule, Brigitte VANSTEEDAM, la Présidente de l’APL déclare : 

Mesdames et Messieurs les sociétaires, chers amis, 

Permettez-moi tout d’abord de vous remercier de votre présence aujourd’hui. C’est un grand plaisir de 

vous retrouver ou de faire connaissance puisque c’est la première Assemblée Générale Ordinaire que 

je préside, ayant été élue récemment au poste de Présidente et c’est très chaleureusement que j’accueille 

ici chacun d’entre vos au nom de notre association. 

 

La séance se déroulera de la façon portée à votre connaissance dans la convocation dont vous avez été 

destinataires pour l’AG de ce jour.                      .  

Pour terminer, nous marquerons la fin de notre AG par une loterie pour les personnes présentes et par 

un cocktail dinatoire. 

Si personne ne souhaite ajouter à ces paroles, je vous propose d’entamer les débats dès maintenant. 
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Le Secrétaire prend la parole pour indiquer que nous sommes 101 adhérents à l’APL, 36 sont présents 

et 16 ont envoyé leur procuration, le quorum étant atteint, nous pouvons valablement délibérer. Nous 

avons une pensée pour Philippe Savary qui vient d’avoir la douleur de perdre sa mère cette nuit et pour 

Robert Meesman qui assiste aux obsèques d’un parent. Ils devaient être des nôtres ce matin. 

Brigitte Vansteendam déclare ouverte la 90 ° AG Ordinaire de l’APL à 9 h 55. 

Accueil et remerciement des personnes présentes : 

M. DEDEKER a prié de l’excuser.  

MM. MEESMAN et SAVARY sont empêchés par un événement familial majeur.  

Depuis la dernière AG du 26 novembre 2016, nous avons eu le plaisir d’accueillir de nouveaux 

adhérents : 

M. Gérard DELANAUD (Villeneuve d’ Ascq) 3031 ; M. Jean Luc MAILLY (Santes) 3032 ; M. Jean 

Pierre HOURY (Lille) 3033 ; M. Robert MEESMAN (La Chapelle d’Armentières) 3034 ; M. Daniel 

WATTELAR (Wattignies) 3035 ; M. Hervé LEFRANC (Lille) 3036 

Bienvenue à M. DUBAR qui représente le Groupement Nord-Pas-de-Calais 

Hommage à nos amis disparus : il est d’usage de rendre hommage à toutes celles et ceux qui nous ont 

quittés au cours de l’année philatélique écoulée. Par bonheur, nous n’avons eu connaissance d’aucun 

décès cette année parmi les membres de l’APL. Nous rendrons hommage à ceux qui nous ont quittés 

ces dernières années et nous aurons une pensée pour tous les membres qui souffrent. Observons une 

minute de silence. 

Approbation du CR de l’AGO du 26 novembre 2016 et de l’AGE du 10 juin 2017. 

le premier a été publié dans le NT 101 d’octobre 2016, affiché sur les panneaux lors des réunions, et 

le second  a été envoyé aux adhérents par mail ou courrier, affiché sur les panneaux lors des deux 

réunions suivantes. 

Aucune demande de vote à bulletin secret, aucune remarque écrite, ni abstention, ni de voix contre, 

Les deux CR sont donc adoptés à l’unanimité. 

Rapport d’activités de la saison 2016/2017 

• Fête du Timbre 2017 : elle s’est tenue les 11 et 12 mars 2017 au Palais Rameau. Troisième 

année sur le thème de la danse : la valse et le peintre Degas. Nous avons eu de l’aide, des bras, 

ce qui a bien facilité le déroulement de l’expo. Nous remercions tous ceux qui se sont portés 

volontaires. Nous constatons un débit de 532 € pour cette manifestation (un peu plus que les 60 

€ de 2016). 

• Bourse du Timbre de 2017 : il était prévu que Philippe Savary intervienne sur ce point. Il le 

fera au cours d’une prochaine réunion. 

• A propos de l’année philatélique écoulée : elle a été plutôt perturbée par des tensions internes 

qui ont généré perte de temps, d’énergie et report de décisions. Elle n’a pas été productive en 

sorties ou visites. Il faut ajouter que peu de candidats se manifestent pour organiser ou participer 

à ces activités. Il faudrait repartir sur des projets intéressants dans ce domaine et la porte est 

ouverte à toutes les suggestions. 

• Nos réunions bimensuelles montrent une stabilité des présences, avec fréquentation élevée. La 

salle Jeanne d’Arc répond toujours bien à nos attentes et nous nous y retrouvons avec plaisir 

malgré les problèmes de stationnement récurrents  

• L’accueil du samedi : Jacques Cambay annonce que Gérard Delanaud est prêt à prendre sa 

succession pour le pointage et la préparation des billets pour la tombola. 

• Denis Ragon continue à tenir la trésorerie qui concerne les inscriptions et les circulations. Il 

déplore également que certains n’aient pas encore payé leur cotisation pour la saison 2017-

2018, prière de régulariser rapidement. 

• Olivier Corblin continue à gérer le stock et à préparer les tombolas. Le stock est épuisé, il faut 

donc le renouveler. Il fera tout son possible, compte-tenu de ses occupations professionnelles 

pour continuer à assurer la tombola de chaque réunion à laquelle beaucoup sont attachés. Il 

faudra donc que chacun mette un peu la main à la pâte : aussi bien pour trier les lots que 

manifester de l’indulgence au cas où un timbre défectueux aurait échappé à la vigilance des 

organisateurs. 
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• La bibliothéque est toujours tenue par Lucienne Lamirand et Luc Mouton. Lucienne déplore la 

disparition (momentanée, nous l’espérons) du catalogue n° 18 (Carélie à Hongrie) La restitution 

rapide serait une bonne chose et éviterait d’être obligé de demander une caution pour chaque 

emprunt. Lucienne demande à ce que les emprunts se fassent dans les règles, avec inscription 

et insiste pour que personne ne vienne se servir dans l’armoire pendant qu’elle est occupée. A 

tous, nous demandons donc de respecter des règles pour le confort de l’APL. Luc Mouton 

suggère de remettre de l’ordre dans la 2° armoire qui commence à se remplir d’objet peu 

philatéliques. Ce sera fait lors des prochaines réunions. 

• A propos de rangement, il est rappelé que toutes les bonnes volontés peuvent se joindre à ceux 

qui sont disponibles pour le rangement du garage le jeudi 19 octobre 2017, au 31 Rue Pierre 

Brossolette à LOOS. (à l’heure ou ces lignes sont écrites, l’APL remercie Brigitte 

Vansteendam, Luc Mouton, Michel Debacker, Gérard Delanaud, Christian Hespel, Alain 

Delobel et Jean Millaire d’avoir pu se libérer pour effectuer ce rangement- nettoyage avec 

vérification des cadres d’exposition ; des photos seront visibles dans le NT 104). 

• A propos des circulations : Lucienne LAMIRAND insiste sur le fait qu’il convient de garder 

les boites le moins longtemps possible pour qu’elles puissent toutes circuler dans les trois 

circuits (cf. dernière réunion de bureau dans NT 103). M. TELLIER évoque le cas des carnets 

peu engageants et souhaiterait qu’un tri soit effectué. Denis RAGON estime que ce serait une 

mesure peu efficace et chronophage : les personnes qui confectionnent des carnets dans 

lesquels rien n’est prélevé devraient admettre qu’il convient de faire un effort de présentation. 

De plus, Lucienne LAMIRAND confirme que vérifier deux fois les 540 carnets est déjà un 

travail assez considérable. Olivier CORBLIN et Jean MILLAIRE sont d’accord pour indiquer 

que chacun collectionne comme il veut et que les carnets, même peu engageants, peuvent 

recéler un « chopin » ! 

• Jean Marie POUILLAUDE continue à s’occuper du service nouveautés : il suffit de passer 

commande auprès de lui pour les timbres figurant sur le catalogue et de penser à venir les retirer. 

Il y a une liste des invendus en stock. Jacques CAMBAY propose de faire passer ceux qui 

restent au stock pour les tombolas. 

• La section jeunes, animée par P. DUBREMETZ a fait l’objet d’un article dans le NT 103. Pierre 

précise qu’il y a une dizaine d’enfants en moyenne, 8 cette année. Les intérêts des enfants sont 

surprenants : le Japon, la BD, les animaux…Le matériel ne manque pas. 

Un accueil le samedi AM serait difficile car la structure n’est pas adaptée. Il pense également 

travailler à partir des CD Rom des Editions Y et T. 

• Jean MILLAIRE rappelle que pour la rédaction de Nord Timbrophil, tous les articles, 

communications, reportages, PA, etc. sont les bienvenus, la compilation permettra d’étoffer le 

NT ! 

• Brigitte FONCEZ va travailler avec Brigitte VANSTEENDAM pour la mise à jour et 

l’amélioration du site de l’APL ; l’utilisation de FB peut améliorer la fonctionnalité. 

 

Le rapport d’activité est adopté à l’unanimité 

 

Rapport financier : 

Jean-Marie POUILLAUDE rappelle qu’il  a repris ce poste en juin dernier. 

Il donne lecture du rapport distribué à tous les participants et figurant en annexe. 

Les comptes ont été vérifiés par les vérificateurs désignés qui demandent de donner quitus au trésorier 

et feront un bilan plus complet en fin d’année pour actualiser par exemple la valeur du patrimoine. 

Le résultat au 31 août 2017 fait apparaître un déficit de 71,82 €.  

Le rapport financier est adopté à l’unanimité. 

M. Joseph WYDOKA accepte d’occuper le poste de 3° vérificateur aux comptes. L’équipe, ainsi 

augmentée, des vérificateurs aux comptes est donc reconduite par l’AG. 

 

Prévision d’activités : 

• Fête du Timbre 2018 : elle aura lieu à Ronchin, salle Couderc 622 Av Jean Jaurès (près de la 

Mairie). Philippe Savary et Brigitte Vansteendam se sont beaucoup démenés pour effectuer les 
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démarches. Le thème est cette année l’automobile : exposition de véhicules anciens autour de 

la salle, exposition de véhicules miniatures dans la salle avec un stand MAIL ART, petite 

restauration, etc. Chacun peut venir aider pour l’installation ! 

• La bourse aux timbres (20 mai 2018) sera évoquée dès que Philippe Savary sera disponible. 

• Participation de l’APL au 350° anniversaire du Traité d’Aix la Chapelle (timbre n° 1563 pour 

le 300° anniversaire ; la commémoration avait été reporté à 1969 en raison d’un mois de 

mai/juin 1968 un peu agité…). Brigitte FONCEZ a participé à des réunions à la Mairie de Lille, 

quelques pistes se sont dégagées : préparation d’un repas « à la française » par le élèves d’un 

lycée hôtelier qui le serviront en habit d’époque le 4 avril ; exposition au centre social ; 

réalisation d’un timbre à date valable du 1° janvier au 31 décembre 2018 ; d’un « timbre à 

moi ».   

On espère la rédaction d’un article sur « Lille et Louis XIV », le patrimoine historique est 

abondant. 

• Brigitte VANSTEENDAM évoque la possibilité ‘une sortie à Périgueux pour visiter 

l’imprimerie des TP, à Pessac pour la fabrication de la monnaie. A creuser… 

• Mini-bourse au cours des réunions ? 

La cotisation reste à 26 € pour l’année philatélique qui vient 

Composition du CA 

Voir le NT 103, les membres du CA ont élu le bureau. 

Un changement depuis cette date : Pierre WEEXSTEEN a souhaité donner sa démission le 9 septembre 

et l’a confirmé par mail le 12 octobre. 

Parole aux invités : 

• Mme MENU nous parle de sa passion : le Mail ’Art. Chaque enveloppe est une création 

artistique qui doit circuler par voie postale pour être reconnue comme telle. Un projet est 

élaboré et les créations sont recueillies dans un livret. Il faut déposer son enveloppe au guichet 

pour bénéficier d’un cachet à l’impression soignée et utiliser un format non-usuel pour être sûr 

d’échapper à l’oblitération automatique !!! Plus de détails sur le site. 

• M. DUBAR du groupement Nord-Pas-de-Calais se félicite du nombre élevé de participants à 

l’AG. Il rappelle que le Congrès National se tiendra dans 2 ans à Périgueux, nous pourrions 

alors plus facilement nous déplacer pour la visite de l’imprimerie. Il rappelle que le Congrès 

National a lieu le 22 octobre prochain à Boulogne sur Mer. Il indique en outre que, dans son 

club, les circulations font l’objet d’une cotisation plancher par carnet, incitant les émetteurs à 

soigner s’ils veulent rentrer dans leurs frais. 

Questions diverses 

A la question écrite de M. Jean-Pierre THOREZ (montant des valeurs mobilières dans le patrimoine 

de l’APL ? Vocation à thésauriser ? Dans quelles perspectives ?)., divers intervenants donnent 

réponse : 

« On ne peut pas continuer à thésauriser, mais on ne peut pas toujours dépenser ! par exemple, les 

cadres de compétition dont nous aurions besoin valent 1000 € pièce ! 

« On peut dépenser pour des activités qui peuvent intéresser le plus grand nombre 

« En ce qui concerne le patrimoine, la réponse sera donnée en fin d’année, cf. plus haut. » 

Frais de déplacement 

Les frais de mission, prévus dans le cadre d’un règlement à définir, seront remboursés. 

En ce qui concerne les frais de parking pour les réunions du samedi, ils resteront à la charge des 

membres qui utilisent leur véhicule. 

Remerciements à M. LIEFOOGHE. 

Brigitte Vansteendam précise : « avant de passer au tirage de la tombola, je voudrais remercier tout 

particulièrement Monsieur LIEFOOGHE pour tout ce qu’il a donné et apporté à l’APL depuis 40 ans. 

Dernièrement, dans le NT Spécial n°4, il a participé considérablement à la rédaction. Je n’ai 

malheureusement pas eu le temps de bien le connaître ni même d’échanger avec lui, il m’aurait 

certainement beaucoup appris sur la philatélie. Il vient de nous donner sa démission et je propose sa 

nomination en tant que Membre d’Honneur de l’APL en remerciements de tout ce qu’il a accompli 

pour celle-ci depuis de nombreuses années. » La proposition est acclamée par l’assistance. 

Tirage de la tombola des présents : menée avec célérité par Olivier CORBLIN. 
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L’ordre du jour étant épuisé, la Présidente annonce la clôture de l’AG à 12 h 10 et invite les membres 

à se rapprocher du buffet préparé par Michel DEBACKER. 

 

La Présidente, Brigitte VANSTEENDAM                    Le Secrétaire-adjoint, Jean MILLAIRE 

 

 

LE NOUVEAU GARAGE DE L’APL 

Souvenez-vous : 

 
Ce jeudi 19 octobre 2017, Blanche-Neige n’avait réussi à regrouper que 6 nains pour l’aider à 

nettoyer le garage. 

Merci à notre Présidente, à Prof, Grincheux, Joyeux, Timide, Atchoum et Dormeur qui ont œuvré 

(Simplet n’a pas trouvé la route). 

Devant l’ampleur de la tâche, il a été décidé d’acquérir un nouveau garage et de revendre l’ancien en 

l’état. 

Jugez du résultat : 

 
Le sac de Brigitte a failli partir à la déchetterie. 
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Luc Mouton, Michel Debacker, Gerard Delanaud, Christian Hespel, Alain Delobel et Jean Millaire 

ont joué le rôle des 6 nains, à vous de leur attribuer le pseudo adéquat (les meilleures propositions 

seront publiées dans le prochain numéro). 

 

GENIAL OLIVIER 

Soyons sérieux ! Nous avons à l’APL des philatélistes avertis. Parmi eux, Olivier CORBLIN suscite 

l’admiration lors de ses conférences, le silence se fait naturellement, les yeux s’écarquillent, les 

oreilles se tendent et nous découvrons… 

20 Novembre 2017 
Comme j'avais des congés à prendre, je suis allé faire un tour à Londres, à la foire bisannuelle de Stampex 
(1). 
Un bâtiment facile d'accès, proche de Saint Pancrace (2), une météo agréable pour la mi-septembre. C'est 
clair, bien agencé (3) et il y avait peu de monde mais plein de marchands et pas que de timbres anglais (4): je 
me suis bien amusé. 
J'ai acheté à un Danois la seule pièce correspondant à ce que je cherche : une bande de 4 affranchissant une 
lettre pour les Etats-Unis (5). 
Cette bande m'a permis de relier deux reconstitutions partielles (6). 
Outre la difficulté à trouver des pièces, je suis souvent confronté à des photographies de plus ou moins 
bonne qualité qui ne facilitent pas le travail (7 à 10), mais ça avance. 
En farfouillant dans un panier de lots à la feuille, je suis tombé sur une page que j'ai acheté sans hésiter (11). 
La cote de 400£ est confirmée par le catalogue (12). L'état déplorable des pièces (13) correspond à ce que 
d'aucuns identifieraient comme un lot "sans intérêt". Pourtant, j'ai payé 50£ (14)... à cause de ce seul timbre 
(15). 
La surcharge Ducel (16), étudiée par La Mettrie dans sa brochure sur "les marques imprimées de contrôle 
privé"(17) provient d'une société parisienne (18). 
Le principal est repris dans le Yvert spécialisé 1975 (19) et des cotes récentes figurent au Dallay 2009 (20). 
En un demi-siècle, d'autres pièces que celles mentionnées dans les sources ont émergé (exemples 21 à 25). 
Quant à mon exemplaire (26), il peut bien sûr s'agir d'un faux mais la probabilité me semble faible, et ce 
n'était pas cher payé pour le plaisir de farfouiller, le frisson de la découverte et la fierté d'apprendre et 
apprendre encore. 
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11 décembre 2017 
Nous en étions restés au mystère entourant la vignette de l'exposition de 1944 à La Malmaison, issue du 
projet avorté de 1869 (1). 
Le livret de l'exposition (2) mentionnait à de nombreuses reprises le nom de Roger North. Au cours de mes 
recherches documentaires, je me suis rendu compte qu'il était le rédacteur en chef du journal "L'échangiste 
universel". Je me suis procuré les numéros des années 1943 et 1944, pour voir. 
L'idée d'une exposition philatélique à La Malmaison est lancée en septembre 1943 (3). Nous apprenons 
ensuite en Janvier 1944 (4) que le projet est approuvé par les autorités. Février : l'organisation se met en 
place (5), on parle déjà de vignettes et d'une carte postale (6). En mars : rien de nouveau (7) mais en avril, 
publication du règlement (8). On mentionne que les vignettes seront gravées par Pierre Gandon (9): voici le 
premier mystère résolu ! Révélation de la vignette en mai (10). Il est précisé qu'il y aura 6 teintes (11) en 
planches de 100 (deuxième mystère résolu) mais par contre, il n'y aura pas de carte postale spécifique. 
Juin : l'exposition ouvre en dépit des événements historiques (12,13); un compte rendu est publié en juillet 
(14,15). L'implication de Pierre Gandon est confirmée (16). A noter que la maison Maury propose les 
vignettes à ses clients mais la publicité ne parle que de 6 valeurs (mais bien en feuilles de 100)(17). Il semble 
donc que les 6 teintes promises ont été réduites à 3 mais dentelées et non dentelées, ce qui fait 6 
valeurs...(18). 
Dernier mystère : qui les a imprimées ? Le guillochis dans la marge (19) est le même que celui de l'Institut de 
gravure (20) à la même époque. La consultation des catalogues (21) permet de former des hypothèses 
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(couleur, format, dentelure, etc.). Les épreuves des timbres des colis postaux de cette époque (22) 
ressemblent beaucoup à celles des vignettes (23). 
Il y avait eu en 2002 des articles dans Timbres magazine (24) sur les expositions philatéliques à Paris pendant 
la guerre, de 1940 à 1943. Celle de La Malmaison n'y est pas mentionnée mais on apprend qu'à cette 
époque, il n'y avait que 2 établissements à Paris capables d'imprimer en taille douce : l'Imprimerie -officielle- 
des timbres postes (bd Brune) et... l'Institut de gravure (XVe arr.). 
 

 
 

6 janvier 2018 : le voyage d’une lettre 
Les paires, bandes et autres blocs sont souvent collés sur des lettres (01). Ici, le timbre de droite est 
la variété 117 (02), qui ne se rattache à aucune reconstitution partielle pour l'instant (03). 
Reste la lettre elle-même : c'est l'occasion de sortir de sa zone de confort et de voyager, en se 
confrontant à la marcophilie. 
Nous partons de Bordeaux, le 21 décembre 1867 (04). Le quartier des Chartrons (05) est proche des 
quais (06), poumon économique de la ville. Nous rejoignons ensuite Marseille, le 23, via Paris (08). 
Il faut alors prendre la mer. Les ouvrages de Raymond Salles (09) sont incontournables ; le tome II 
concerne la navigation en Méditerranée. Ayant raté le paquebot du 19, qui transporte la malle des 
Indes, reste le départ suivant, le 29 (10), arrivant à Alexandrie vers le 4 janvier 1868. 
En effet, la Méditerranée se traverse en une semaine (11); la lettre mutilée ne montre aucun cachet 
de passage (12). 
Le cachet suivant porte la mention "Madras" (13). S'agit-il d'un cachet de paquebot anglais (14)? 
Nullement : c'est un cachet d'arrivée (15). La mention "Overland Mail" concerne le passage de 
l'isthme de Suez (16) avant le creusement du canal, qui se faisait en train en 2 jours. 
Nous arrivons donc à Madras le 23 ou 24 janvier 1868 (17). La documentation n'est pas toujours 
affaire de spécialiste : "Le tour du monde en 80 jours » (Jules Verne) se déroule en 1872 (18) et les 
indications de Phileas Fogg, confrontées aux durées actuelles des traversées (20) montrent que la 
vitesse de croisière des bateaux est toujours de 10 nœuds (environ 20 km/h) au XXIème siècle. 
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Le tome V de "La poste maritime française" de R. Salles indique que le paquebot français arrivé à 
Pointe de Galle (Ceylan) avant le 23 janvier 1868 est parti de Suez le 27 décembre 1867 (21), bien 
avant l'arrivée de notre lettre à Alexandrie. 
Il faut donc se documenter sur les paquebots anglais (22) et l'on apprend dans "British maritime 
postal history, vol I" de R. Kirk, que le Candia est arrivé à pointe de Galle le 21 janvier, étant parti de 
Suez le 6. Le 3 arrivait à Alexandrie le Massilia, parti de Marseille le 28 décembre 1867 (23). Le 
cheminement de la lettre est ainsi élucidé. 
Le bateau français pour l'extrême orient était en correspondance à Pointe de galle avec un autre 
bateau  français pour Calcutta, via Madras, le 13 de chaque mois (24). A noter que l'itinéraire tracé 
par R. Salles (25) n'est pas possible : les paquebots devait contourner l'île par l'est, le détroit de Palk 
étant pratiquement barré par le pont d'Adam (26). 
Il est logique de supposer que le paquebot anglais bénéficiait lui aussi d'une correspondance, 
desservant Madras 2 jours plus tard, donc le 23 ou 24 janvier. 
L'étape suivante est Calicut, atteinte le 25 (27). La traversée de la péninsule se fait en chemin de fer 
(28); ne pas oublier que Phileas Fogg était indûment optimiste quant à la vitesse des chemins de fer 
en Inde (29), d'autant que les lignes ne sont pas toujours ouvertes à temps ! Mais la ligne de Madras 
à Calicut existe depuis 1861 (30). 
Le cachet d'arrivée est du 26 janvier, à Tellicherry (31), 37 jours après le départ. Tellicherry se situe 
juste à côté de Mahé, comptoir français (32). 
Le ton de la lettre (33) est familier mais les deux correspondants, associés dans une affaire 
d'import/export et débit de spiritueux (les comptes concernent l'expédition de marchandise, de 
fournitures de bureau et de matériel de mise en bouteille), ne sont pas de la même famille : 
"Es-tu content ? En faut-il d'autres ? 
Ah : je l'oubliais... il est venu un curé avec une lettre de toi adressée à une tante 
(...) 
d'envoyer la petite pension que tu avais l'habitude de lui faire. Cette lettre n'annonçant aucun 
chiffre, je me suis borné, voyant le ton affectueux de ta lettre à prier ce curé de dire à la demoiselle 
directrice de postes son amie, de faire les avances que j'allais t'écrire et lui rembourserai. Dis-moi 
donc, ce qu'il faut envoyer et à quel nom et quelle adresse. 
Je vois que toi et moi serons bientôt obligés de passer une partie de nos nuits à écrire - moi aussi j'ai 
de la besogne arriérée... mais aussi mon bon - la récompense est au bout - nous avons 
considérablement augmenté cette année notre chiffre d'affaires - et ce qui en découle - fais-en de 
même mon gaillard, le moyen c'est de nous faire expédier beaucoup de vins et surtout des eaux de 
vie. -" 
Voici donc deux jeunes gens qui appliquent avec bonheur la consigne de Guizot ! 
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FETE DU TIMBRE 
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10 et 11 mars 2018 

Salle A. COLIN  RONCHIN 

Possibilité de restauration sur place… exposition philatélique…exposition de véhicules 

anciens …promenades en véhicules anciens pour renflouer les caisses de l’APL… Pour l’installation, 

le rangement, l’accueil, etc.,  Blanche-Neige recherche le plus de nains possibles, les premiers inscrits 

seront récompensés…  

VENEZ NOMBREUX , AMENEZ VOS AMIS 
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L’APL A EU 90 ANS… 

 

… et nous n’avons fait qu’évoquer cet événement, sans manifestation particulière pour le commémorer. 

 

Seul, Jean-Pierre THOREZ a donné ce document à la Présidente pour qu’elle le lise en réunion : 

 

Synthèse de l’article : L’APL a 80 ans 

écrit par Claude CERF, publié dans les NT 70 à 73 

Dès 1924, voire 1922, selon des souvenirs recueillis au fil du temps, des philatélistes se réunissaient au café 

« La Chicorée » Place Rihour au sein d’une association portant déjà le nom actuel. 

Officiellement, l’Association Philatélique Lilloise a été créée le 5 janvier 1927, confirmée par la parution au 

JO du 20 janvier 1927. 

 

But : grouper les personnes s’occupant de philatélie et de tout ce qui s’y rattache. La loi du 1° juillet 1901 

régissant les associations précise que les activités ont un but autre que partager les bénéfices. L’APL est 

affiliée à la Fédération des Sociétés Philatéliques Françaises.  

Dès sa création les statuts précisent que 9 administrateurs sont élus lors de la tenue d’une Assemblée Générale 

annuelle. Par la suite, le bureau élit un Président et définit les fonctions de chaque membre. Tous les membres 

sont bénévoles. Pour les « événements » tels que les Congrès, Journée du Timbre, rencontre des 

collectionneurs, bourses, il est fait appel aux « bonnes volontés » pour assurer la logistique. 

Pour mémoire, les Présidents ont été successivement : Jean ROUSSELLE, fondateur,  puis Henri BILLET, 

François HAMY, Odulphe LEROY, Gaston BERTHELOT, Roger CHARRIER, Maurice GONIN, Bernard 

STOPIN, Michel MEURIN. Actualisant l’article, il convient de citer les deux Présidentes qui ont suivi  : 

Brigitte FONCEZ et Brigitte VANSTEENDAM.  

Il faut citer aussi certains Vice-Présidents et Trésoriers qui n’ont pas ménagé leurs efforts pour assurer 

l’intendance et qui sont toujours sociétaires : Jacques LIEFOOGHE, Denis RAGON, Jean-Pierre 

FORCEVILLE et… beaucoup d’autres ! 

La saga de l’APL : 128 sociétaires en 1927 ; 290 sociétaire en 1960 (un record de 118 présents à une 

réunion !) 

Les lieux de réunion : Café de la Paix, Grand Place puis successivement : Buvette du Cinéma Arc-en-Ciel, 

Rue du Marché ; Salle du Patronage St Joseph, Salle du Patronage ST Benoit, Cave des Célestines, sous-sol 

du Beffroi de Lille, Maison de l’Education Permanente et, à ce jour, salle de la Rue Jeanne d’Arc.  

 

L’historique est pauvre en documentation. Il faut savoir qu’aux AG de 1982 et 83, le Président GONIN a 

sollicité les souvenirs des anciens sociétaires de la « première heure » sans grand succès… Quant aux 

archives !!! 

 

 

Pour ne pas rester sur cette dernière note pessimiste, je pense qu’il nous faudrait « rattraper le coup », soit 

en organisant une manifestation, après avoir rassemblé suffisamment de doc sous le titre les « 90 +1 ans de 

l’APL », soit une manifestation plus festive, soit organiser une assemblée spéciale et médiatisée, soit les 

trois. Les colonnes de NT sont largement ouvertes aux propositions. Contribution obligatoire de tous les 

membres (10 lignes minimum) par courrier ou courriel millaire.jean@neuf.fr . Une idée au moins par 

membre = quelque chose de bien pour l’Association. 

 

 

mailto:millaire.jean@neuf.fr

